

Les châsses en vermeil de sainte Anne, de saint Auspice, de saint Castor, de saint Martin, etc, devinrent la proie des nouveaux Vandales. Heureusement que les reliques de tous ces saints patrons de la ville d'Apt furent soustraites à leur fureur. Au rétablissement du culte, les reliques de sainte Anne, et celles des autres saints, placées dans de nouveaux bustes, en bois doré, au fond de leur auguste sanctuaire, recommencèrent à recevoir le culte et la vénération des fidèles

Terminons en disant quelques mots sur une fête solennelle qui a imprimé un mouvement nouveau au culte de sainte Anne d'Apt.

Mgr L. Anne Dubreuil, archevêque d'Avignon, voulant contribuer à la gloire de sainte Anne, a enrichi l'église d'Apt d'une magnifique statue de sa patronne, en marbre de Carrare, qu'il acheta à l'exposition de Rome en 1873. N. S. P. le pape Pie IX accorda à ce prélat le privilège de la couronner en son nom.

Le 9 septembre 1877 eut lieu cette cérémonie avec la plus grande pompe et un concours extraordinaire. Le couronnement de la statue de sainte Anne fut un beau jour de triomphe pour Apt et fit revivre la vérité de l'exergue du blason de cette ville : *Felicibus Apta triumphis.*

J. B. SARDOU.

---

## COMMUNICATION

---

Monsieur le Directeur,

Le passage de Mgr l'Archevêque de Montréal à l'Annonciation d'Oka, dans sa visite pastorale, a été marqué par une triple fête. Le lundi, 13 juillet, Mgr a donné le sacrement de confirmation aux enfants de la paroisse. Le dimanche 14, Sa Grandeur a ordonné deux prêtres, un P. Jésuite et un P. Trappiste. Cette ordination, cérémonie si rare dans nos campagnes, avait attiré une nombreuse affluence, et a fait sur nos pieuses populations l'impression la plus salutaire. Une journée si bien commencée devait avoir son couronnement. Elle l'a eu dans l'inauguration et la bénédiction solennelle d'un monument au Sacré-Cœur de Jésus élevé, grâce à la générosité d'un bienfaiteur insigne, sur un mamelon situé au centre de la propriété des RR. PP. Trappistes. Les voyageurs qui suivent le chemin d'Oka à St-Eustache, voient maintenant un pavillon hexagonal surmonté d'une croix,